

Montes. No debemos pasar por alto que en los últimos meses de este año, cinco libros han sido editados sobre los Montes de Toledo, se han puesto a la venta diversos reportajes sobre nuestro folklore en multimedia y hemos estado presentes en tesis doctorales, en revistas especializadas y en diversos medios de divulgación. Nuestras publicaciones han dado a conocer más de cincuenta rutas turísticas y reforzado el conocimiento que se tenía sobre la Comarca con las continuas aportaciones que pretendemos dar y recuperar de nuestra cultura. Antes de Navidad esperamos tener impresa la segunda edición de un librito básico para conocer el espacio natural de los Montes de Toledo y una carpeta con documentos sobre la Guerra de la Independencia. Hace unos días recibieron nuestros socios la Guía del Museo Etnográfico de los Montes de Toledo, donde nosotros mismos nos hemos sorprendido con el dato que en nuestra Comarca existen dieciséis pequeños museos y centros de interpretación histórico-etnográficos. Este movimiento cultural que parece inconexo y en muchas ocasiones desconocido por los propios monteños, no lo es tanto puesto que mientras exista el comarcalismo vivo, se mantiene un gran faro encendido desde el cual directa o indirectamente se estimula, recuerda, vigila, aporta, protege, divulga y se trabaja en definitiva por los Montes de Toledo, con propuestas solidarias y proyectos abiertos al futuro, cuyos frutos ya se van recogiendo e incorporando a ese espacio comarcal que se enriquece día a día y donde se identifican quienes en él confluyen.

**EN PORTADA:** Estandarte tomado a los Lanceros del Vístula en la acción de Los Yébenes en 1809.

## Noticias de la Asociación

### • FONDO DOCUMENTAL DE LOS MONTES DE TOLEDO

Recordamos a nuestros socios y amigos que cualquier papel, fotografía, cartel, impreso, estampa, publicidad antigua... relativa a la comarca o a un pueblo en particular, a una familia, a un establecimiento comercial o institución, puede ser susceptible de ser incorporado al Fondo Documental para su conservación, clasificación y estudio. Pretendemos en lo posible, impedir que se pierdan papeles y documentos que en ocasiones no se les dan importancia, o no se sabe que hacer con ellos y en una "limpieza" se acaba con todos. Algunos socios ya han respondido con sus aportaciones que han sido incorporadas al Fondo Documental de los Montes de Toledo y a quienes les damos las gracias.

Hasta la fecha, un centenar de cajas con documentación varia, pero especialmente de hemeroteca, han sido depositadas en la Biblioteca Regional del Alcázar y estamos a la espera de recuperar un becario de la Universidad durante algunos meses de este curso, para continuar la magnífica labor del anterior, hoy incorporado a la Asociación.

### • ACTIVIDADES DURANTE EL VERANO

Durante el mes de julio la Asociación colaboró con la Asociación Cultural «Las Luminarias» de Fontanarejo con una conferencia impartida por Dña. Milagros López sobre las diversas denominaciones de las plantas y sus raíces etimológicas.

Durante los días que duró la Semana Cultural estuvo abierta la exposición Etnobotánica en los Montes de Toledo y la Tauromaquia de Goya, colección de cuarenta grabados facsímiles que fueron donados a esta Asociación fontanarejeña.

Durante este mismo mes la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo, visitó el Museo Etnográfico de los